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INTRODUCCIÓN  
 

Los años 2013 y 2014 han sido de una gran complejidad para la Unidad Lerma. La conclusión 

del periodo de las gestiones del Rector de Unidad y de los directores de división a mediados 

de  2013  sin  estar  entonces  cabalmente  constituidos  los  órganos  colegiados,  llevó  a  un 

proceso  institucional  sui  generis  en  el  que  surgieron  diversas  interpretaciones  de  la 

Legislación  Universitaria  que  concluyeron  finalmente  a  mediados  del  año  2014.  Esta 

situación ha  llevado a considerar conveniente unir ambos  informes en una presentación 

conjunta, que revele con mayor coherencia las actividades y problemáticas presentadas en 

este atípico bienio. 

En este informe se ha realizado un esfuerzo por detallar las numerosas actividades que se 

desarrollan en la Unidad, en particular las correspondientes a las realizadas por el equipo 

de apoyo de la Rectoría y Secretaría de Unidad. Ciertamente, la base de un buen trabajo lo 

constituye un equipo comprometido y de primer nivel, como es el que actualmente integra 

nuestra unidad en todos sus sectores, tanto la planta académica como la administrativa y, 

sin  lugar  a  dudas,  el  alumnado  que  día  a  día  nos motiva  a  dar  todo  de  nosotros  para 

consolidar nuestro proyecto universitario. 
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CONSOLIDACIÓN INSTITUCIONAL 
 

El Conflicto de Órganos 
El  Colegio  Académico,  en  la  sesión  369,  celebrada  el  18  de  junio  de  2014,  integró  una 

comisión con el mandato de elaborar un informe del proceso de designación del Segundo 

Rector de la Unidad Lerma, y proponer en su caso reformas a la reglamentación vigente, así 

como medidas  que  permitieran  la  instrumentación  de  las  recomendaciones  de  la  Junta 

Directiva. Esta comisión se reunió en siete ocasiones, analizando 49 documentos y llegando 

a un dictamen el 11 de febrero de 2015. Como resultado del análisis, la comisión elaboró 

un Informe del proceso, propuso reformas al Reglamento Orgánico y al Reglamento Interno 

de  los  Órganos  Colegiados  Académicos,  y  recomendó  al  Colegio  Académico  el  análisis 

integral  de  los  procesos  para  la  designación  de  los  órganos  personales.  Asimismo, 

recomendó al Colegio Académico analizar ciertas medidas propuestas por el Rector de la 

Unidad Lerma, relativas al desarrollo académico y a la infraestructura de dicha Unidad que 

permitan la instrumentación de las recomendaciones de la Junta Directiva. El Dictamen de 

la comisión, que detalla lo anteriormente expuesto, se incluye en el Anexo I. 

En  esencia,  la  problemática  del  proceso  consistió  en  el  cuestionamiento  sobre  la 

conformación del Consejo Académico de nuestra Unidad que emitió la convocatoria para 

iniciar el proceso sucesorio del Rector de Unidad, alegándose que no se realizó conforme a 

la fracción IV del artículo 22 de la Ley Orgánica. Esto derivó en un conflicto de órganos entre 

el Consejo Académico de la Unidad Lerma y el Rector General, resuelto finalmente por la 

Junta Directiva el 31 de marzo de 2014 (Anexo II). Así, la Unidad careció de Rector de Unidad 

por un periodo de ocho meses, desde el 30 de septiembre de 2013, fecha en la que concluyó 

el mandato del Dr. José Francisco Flores Pedroche, hasta la designación del Dr. Emilio Sordo 

Zabay el 2 de Julio de 2014, asumiendo al día siguiente. Derivado de esta situación, también 

las direcciones de división carecieron de mandatario varios meses; desde la conclusión del 

mandato de los doctores Homero Jiménez Rabiela, Patricia Gascón Muro y Mariano García 

Garibay el 18 de noviembre de 2013,  hasta la designación de los nuevos directores, el Dr. 

Gabriel Soto Cortés en Ciencias Básicas e Ingeniería el 11 de julio de 2014, la Dra. Rina María 

González Cervantes en Ciencias Biológicas y de la Salud el 30 de septiembre de 2014 y el Dr. 

Pablo Castro Domingo en Ciencias Sociales y Humanidades el 14 de octubre de 2014.  
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Recomendaciones de la Junta Directiva 

Para el desarrollo académico de la Unidad Lerma 

a. Articular  la vida académica de  la UL con  la  Institución mediante  la construcción de  la 

identidad UAM entre los estudiantes, profesores y trabajadores administrativos de la UL, 

así  como  con  el  aprovechamiento  de  la  experiencia  en  gestión  académica,  de  cuerpos 

colegiados y de colectivos de docencia e investigación de la Universidad. 

b. Integrar la planeación académica de la UL al Plan de Desarrollo Institucional 2011‐2024 

mediante la discusión y aprobación del Plan de Desarrollo de la Unidad en el transcurso de 

2014. 

c. Introducir a los profesores y estudiantes de la Unidad al proyecto educativo de la UAM 

mediante la realización de cursos de inducción al sistema modular como modelo educativo. 

d. Fomentar la presencia de la UL en el entorno de Lerma, incrementando su relación con 

las instituciones educativas vecinas y en colaboración con las divisiones y departamentos 

correspondientes,  y  desarrollando  una  campaña  informativa  sobre  las  licenciaturas 

ofrecidas. 

e. Incrementar la matrícula a corto plazo, aumentando al menos a 10 el número de alumnos 

por profesor, ya que actualmente es de 5.5 cuando el promedio en la institución es de 15. 

De esta manera,  la matrícula podría ascender a más de 660 alumnos, casi el doble de  la 

actual. 

f. Incorporar la planta de profesores‐investigadores del resto de las Unidades de la UAM en 

el desarrollo de la docencia en la UL de manera presencial temporal durante sus períodos 

sabáticos y en proyectos docentes diseñados para atender de manera especial el desarrollo 

de las licenciaturas aprobadas y por aprobar en la Unidad. 

g.  Apoyar  con  carácter  de  urgencia  la  contratación  de  profesores  definitivos  de  tiempo 

completo en los nueve departamentos, teniendo en cuenta que la UL es de nueva creación 

y que es necesario incrementar la participación de profesores de Lerma en las Comisiones 

Dictaminadoras correspondientes. 
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Consejo Académico 
Las actividades del Consejo Académico finalmente se reanudaron el 17 de junio de 2014, 

tras  ocho  meses  de  inactividad.  Las  actividades  principales  que  desarrolló  este  órgano 

colegiado durante las dieciséis sesiones del año 2014 fueron: 

 Designación de los tres directores de división 

 Aprobación,  con  modificaciones,  del  Dictamen  de  la  Comisión  de  Planeación  y 

Evaluación encargada de proponer una priorización armónica de acciones a realizar 

en  la  Unidad  Lerma  y  analizar  los  indicadores  institucionales  que  nos  permitan 

cumplir con nuestra misión 

 Aprobación,  con modificaciones,  del  Dictamen  que  presenta  la  Comisión  que  se 

encargará de proponer Instructivos respecto del funcionamiento interno y operativo 

para regular el uso de los servicios e instalaciones en la Unidad Lerma con relación 

a la propuesta de Instructivo para el Servicio de Préstamo de Bicicletas en la Unidad 

Lerma. 

 Aprobación del Proyecto de Presupuesto de Ingresos y Egresos de la Unidad Lerma 

para el año 2015 

 Aprobación de la ampliación del mandato de la Comisión de Planes y Programas de 

Estudio,  para  elaborar  una  propuesta  de  Criterios  para  la  dictaminación  y 

armonización de las propuestas de creación y modificación de Planes y Programas 

de  Estudio  de  licenciatura  que  se  presenten  al  Consejo  Académico  de  la Unidad 

Lerma  y,  elaborar  otra  propuesta  similar  en  un  documento  por  separado,  para 

estudios de posgrado. 

 Integración  de  una  comisión  permanente  encargada  de  analizar  y  dictaminar  las 

propuestas de creación de las áreas de investigación que se presenten al Consejo 

Académico de  la Unidad Lerma; así como de elaborar una propuesta de Criterios 

para la Organización de la Investigación en la Unidad Lerma. 

 Integración de una comisión encargada de analizar y determinar los cupos máximos 

de  las divisiones de  la Unidad Lerma,  conforme a  lo previsto en el  artículo 8 del 

Reglamento de Estudios Superiores. 
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GESTIÓN DE LA RECTORÍA DE UNIDAD 
 

Impulso a temas estratégicos 
Tras el  largo periodo de relativa pausa institucional derivado del proceso de sucesión de 

Rector de Unidad, la actual Gestión centró en 2013 sus esfuerzos en atender los rezagos 

que  se  fueron  dando  durante  el  periodo,  así  como  de  atender  urgentemente  las 

necesidades que la Comunidad planteó en ese momento. En particular, la gestión se centró 

en los siguientes puntos: 

 

 Creación  de  la  Coordinación  de  Vinculación  Académica,  que  se  enfocó  a  los 

siguientes temas prioritarios: 

o Activación de la Oficina de Servicio Social y Vinculación de alumnos para las 

3 divisiones 

o Regularización  de  todos  los  Alumnos  que  se  encontraban  haciendo 

actividades de Servicio Social  no oficialmente 

o Trámite y Obtención del número RENIECYT ante CONACYT 

o Regularización de la cuentas de los profesores afiliados al PRODEP 

o Organización de la atención de Becas a todos los Alumnos de la 3 Divisiones 

o Participación    en  ferias  Promocionales  de  la  Oferta  Educativa    en 

Bachilleratos  

o Regularización de convenios con retraso y falta de cumplimiento 

o Activación de la Oficina de Servicio Social y Vinculación de alumnos para las 

3 divisiones 

o Regularización  de  todos  los  Alumnos  que  se  encontraban  haciendo 

actividades de Servicio Social  no oficialmente 

o Trámite y Obtención del número RENIECYT ante CONACYT 

o Regularización de la cuentas de los profesores en PRODEP 

o Organización de la atención de Becas a todos los Alumnos de la 3 Divisiones 

o Participación    en  ferias  Promocionales  de  la  Oferta  Educativa    en 

Bachilleratos  

o Regularización de convenios con retraso y falta de cumplimiento 
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 Creación de la Sección de Actividades Deportivas, que atendió los siguientes temas: 

o Establecimiento  de  Evaluación  Médica  y  Física  periódica;  por  un  lado  la 

Evaluación  Médica,  en  la  que  participaron  67  alumnos,  y  por  otro  la 

Evaluación Física, realizada a 125 alumnos. Lo anterior con el apoyo decidido 

de la Sección de Servicios Médicos. Como resultado final, se concluyó que el 

85% de la población cuenta con una buena condición física. 

o Participación de alumnos de la Unidad en los desfiles cívicos del municipio 

los días 16 de septiembre con 15 alumnos participantes y 20 de noviembre 

de 2014 con 35 alumnos participantes. Lo anterior a fin de vincular y dar a 

conocer la UAM Unidad Lerma. 

o Se establecieron relaciones con instituciones educativas y de la industria del 

deporte a fin de brindar opciones para la práctica de la actividad física. Como 

consecuencia, se realizó un convenio con el gimnasio que ofrecía  la mejor 

instalación y el mejor costo para la población (sportlerma), se ofertó el uso 

de la alberca "acuafitz", aunque finalmente no contó con el aforo suficiente, 

y también se concretó la colaboración con el Colegio Cualcan "Mano Amiga" 

Lerma, para realizar entrenamientos de baloncesto y voleibol. Finalmente, 

se logró que el municipio prestara la cancha de futbol rápido, ubicada en el 

deportivo municipal para que el equipo representativo entrenara. 

o Integración  de  Equipos  representativos  de  Deportes  (baloncesto,  voleibol, 

ajedrez,  futbol  asociación  y  rápido  en  las  ramas  Varonil  y  Femenil).  Lo 

anterior con el propósito de participar y fomentar los valores implícitos en la 

práctica deportiva y coadyuvar al sentido de pertenencia de la Unidad. Los 

equipos  representativos  entrenan  con  el  apoyo  de  profesionales  del 

deporte, y se les dota de uniformes institucionales. 

o Se fortaleció el desarrollo de las actividades deportivas mediante la compra 

de  implementos  deportivos  (balones  e  implementos  deportivos  de  varias 

disciplinas) para entrenar a los equipos representativos. 

o Los equipos representativos se participaron en varios torneos deportivos de 

escuelas de nivel medio superior y superior públicas y privadas del área de 

Toluca; en futbol rápido y futbol asociación, se compitió contra el resto de 

las unidades de la UAM 

o Con  el  propósito  de  conocer  y  de  brindar  una  actividad  recreativa  se 

programó un recorrido en bicicleta con destino a las ciénagas de Lerma. 
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 Fortalecimiento de la relación con instancias internas y externas: 

o Impartición  de  Curso  de  Educación  Continua  Ética  y  Función  Pública  al 

Municipio de Lerma. 

o Quinto concurso de poesía juvenil, con 81 participantes 

o Quinto concurso de pintura infantil, con 112 participantes 

o Cuarto Concurso de cuentos y tradiciones nacionales 

o Apoyo en la curaduría del Museo Zanbatha de Lerma 

o Vinculación  con  diversas  instancias  de  gobierno,  culturales  y  académicas, 

como Autoridades del Municipio de Lerma,  Museo de Culturas Populares, 

Casa de cultura del Municipio, Centro Cultural Mexiquense, MUMCI (hasta 

su cierre), Universidad Mexiquense del Bicentenario, Casa ANUIES, etc 

o Impartición  de  Pláticas  profesiográficas  en  espacios  de  Educación  Media 

Superior en Lerma, Toluca y Metepec; 689 personas atendidas 

 

 Elaboración del Plan de Desarrollo Unitario 

o Desde el inicio de la gestión actual se llevaron a cabo numerosas consultas y 

reuniones de trabajo con los jefes de departamento, profesores y alumnos 

de  la Unidad y, una vez designados,  con  los directores de división,  con el 

objeto  de  discutir  diversos  aspectos  relacionados  con  el  diagnóstico  del 

desarrollo  de  la  Unidad.  Como  resultado,  el  Rector  de  Unidad  formó  en 

septiembre de 2014 la Comisión académica unitaria encargada de elaborar 

una  propuesta  de  Plan  de Desarrollo  de  la Unidad  Lerma para  el  periodo 

2015‐2024,  integrada  por  órganos  personales,  instancias  de  apoyo, 

académicos y alumnos. Para el cumplimiento de su mandato, se organizaron 

5 subcomisiones que abordaron respectivamente las siguientes actividades: 

Docencia,  Investigación,  Preservación  y  Difusión  de  la  Cultura,  Servicio  y 

Vinculación con la Sociedad, Apoyo Institucional. La introducción del Servicio 

y la Vinculación con la Sociedad, reconoce la importancia que tienen dichas 

acciones y los logros acumulados en las mismas en la Universidad en general 

y en la propia Unidad Lerma a pesar de sus pocos años de funcionamiento. 

Sobre la base del trabajo de las subcomisiones, la Comisión volvió a reunirse 

en el mes de diciembre de 2014, bajo la coordinación del propio Rector. Las 

ideas recabadas en dicha reunión se ordenaron en un documento, que fue 

presentado a la Comunidad de la Unidad y posteriormente presentado ante 

Consejo  Académico  de  la  Unidad  y  aprobado  unánimemente  por  este 

Órgano Colegiado en la primera sesión de 2015 
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 Difusión 

o Entre  otros  asuntos,  se  reactivó  y  actualizó  el  portal  web  de  la  Unidad, 

instalándolo en servidores propios, se inició la publicación de “NGU” (“casa”, 

en otomí), boletín informativo trimestral para la unidad, y se produjeron 52 

programas  para  RADIO  UAM  de  “La  Libélula  Azul”,  concepto  ideado  y 

conducido por los dres César Abarca y Celia Oliver, de la división de CBS‐L.  

 

 Revisión del Plan Maestro de Infraestructura (detallado más adelante) 
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GESTIÓN DE LA SECRETARÍA DE UNIDAD 
 

El  2014  fue  un  año  atípico  para  la  Unidad  Lerma,  y  por  impacto  para  el  resto  de  la 

Institución, debido a que durante los cinco primeros meses del año la Rectoría de la Unidad 

y las Direcciones de las Divisiones estuvieron acéfalas. En consecuencia, el Secretario de la 

Unidad, Dr. Jorge Eduardo Vieyra Durán, se hizo cargo, durante ese periodo y parte del año 

2013, del despacho de la Rectoría. Esto, sin embargo, dentro de las limitaciones que marca 

la Legislación Universitaria, que en ese momento impedía que el Secretario asumiera las 

funciones  del  Rector.  Esto  motivó  que  se  tuvieran  que  acordar  algunas  medidas  de 

excepción, por ejemplo para las prórrogas de las contrataciones de profesores visitantes, o 

que los contratos y convenios fueran tramitados en Rectoría General. 

Finalmente el 2 de junio de 2014, la Junta Directiva designó al Dr. Emilio Sordo Zabay como 

Rector  de  la Unidad  Lerma  a  partir  del  3  de  junio,  quien  a  su  vez  designó  al  Ing.  Darío 

Eduardo Guaycochea Guglielmi como Secretario de la Unidad a partir del 4 de junio de 2014. 

En los siguientes meses el interés fundamental de la Rectoría y la Secretaría de Unidad se 

concentraron  en  retomar  las  actividades  académicas  y  administrativas  de  la  Unidad  de 

manera efectiva. La designación de los tres Directores de División fue la culminación de este 

periodo de transición. 

El  personal  adscrito  a  la  Secretaría  de  Unidad  prácticamente  no  tuvo  cambios  como 

consecuencia  de  la  nueva  designación.  Sin  embargo  el  Rector  de  la  Unidad  dispuso  un 

cambio  significativo  en  la  estructura  de  la  Secretaría.  Por  un  lado,  la  Coordinación  de 

Extensión Universitaria cambió su adscripción de la Secretaría a la Rectoría, y por otro, la 

Coordinación  de  Recursos Materiales  se  dividió  en  dos,  dando  paso  a  la  creación  de  la 

Coordinación  de  Infraestructura  Física.  Esta  última  fue  confiada  al  Arq.  Gustavo  Mejía 

Troncoso. Por otro lado fueron cubiertas vacantes en la Jefatura de la Sección de Caja y en 

la Jefatura de Biblioteca (con nombramiento de Jefe Administrativo). A lo anterior se suman 

algunos cambios en puestos de supervisor y los cambios normales en el personal de base, 

que en la Unidad Lerma, al igual que en la Unidad Cuajimalpa, registra una alta movilidad. 
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En las secciones subsecuentes se presenta una síntesis de las principales actividades de las 

oficinas dependientes de la Secretaría de Unidad. Sin embargo cabe destacar algunas que 

se consideran relevantes y en las que tuvo participación activa el Secretario: 

 Apoyo  al  Rector  de  Unidad  para  diversas  tareas,  entre  las  cuales  destacan  la 

formulación  del  Plan  de Desarrollo  de  la  Unidad  Lerma.  El  Secretario  de Unidad 

coordinó  las  subcomisiones  de    la  comisión  académica  unitaria  encargada  de 

formular  una  propuesta  para  dicho  plan,  el  cual  finalmente  fue  presentado  y 

aprobado por el Consejo Académico en su primera sesión del año 2015. 

 Participación en reuniones de planeación y discusión convocadas por el Rector de la 

Unidad  con  Directores  de  División,  Jefes  de  Departamento,  Coordinadores 

Administrativos y profesores en general. 

 Participación en la planeación, toma de decisiones y trámites para la continuidad de 

la construcción de la sede definitiva de la Unidad, junto con el Rector de Unidad, la 

Dirección  de Obras  y  la  Coordinación  de  Infraestructura  Física.  En  el  año  que  se 

informa el Patronato autorizó el dictamen de seguridad estructural del Edificio A y 

Cuerpos Bajos B, cuyo proceso de adjudicación inició en el mes de diciembre. 

 Reanudación  de  las  actividades  del  Consejo  Académico:  apoyo  al  Presidente  del 

Órgano  en  las  convocatorias,  convocatoria  a  comisiones,  elaboración  de  actas 

pendientes de aprobación. 

 Apoyo y participación en el segundo proceso de selección para licenciatura 2014. 

 Apoyo para la organización de actividades deportivas, examen médico y físico a los 

alumnos de nuevo ingreso y taller de educación sexual. 

 Reuniones con la representación sindical. 

 Atención  a auditorías. 
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Infraestructura 
 Adaptación del Laboratorio 3 de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería con muros 

divisorios  superwall,  cancelería  de  aluminio,  instalaciones  hidráulicas,  sanitarias, 

eléctricas y de voz y datos.  

 Confinamiento de sistemas hidroneumáticos en las Aulas, a base de malla ciclónica 

 Extensión de estacionamiento para bicicletas en las Aulas, con un firme de concreto 

de 45m2 y una cubierta metálica con policarbonato celular transparente.   

 Adaptación para la oficina de la Coordinación de Vinculación académica con cancelería 

de aluminio, muros superwall, instalación eléctrica y de voz y datos. 

 Arrendamiento de 7 bodegas para almacenamiento de bienes muebles de la Unidad. 

 Construcción del espacio deportivo en la Unidad, con una superficie de 2772 m2. 

 Instalaciones eléctricas, hidrosanitarias y de gas para el laboratorio L‐1. 

 Malla perimetral con puertas y cerrojos de acceso controlado por los usuarios de los 

laboratorios L1 y L2 para controlar el área de instalación de los tanques de gases. 

 Fosa para contener derrames de diésel en el área circundante a la planta de emergencia 

y reducir riesgos de contaminación o incendio por derrame accidental de combustible. 

 Adaptación  del  espacio  para  vestidores  de  hombres  y  mujeres,  correspondiente  al 

personal administrativo de base y del espacio para el servicio médico en las aulas de la 

Unidad para ampliar el espacio de auscultación y atención a usuarios. 

 Colocación e instalación de equipo audiovisual en la sala de profesores de la división de 

CSH y de video proyectores (pizarrones interactivos) en diferentes aulas de la Unidad. 

 Instalación del periódico mural en el muro exterior del aula 14 para los alumnos. 

 Mantenimiento a todas las áreas de los inmuebles, tensores y postes de las velarías, 

sistema de alcantarillas, planta de emergencia, registros de los sistemas biodigestores, 

válvulas de tanque de los W.C. de todos los sanitarios, bombas de equipos automáticos 

para el abastecimiento de agua y al mobiliario y las persianas de todas las aulas. 

 Mantenimientos mayores a la infraestructura de las TIC´s, en horarios y días inhábiles. 

 Habilitación de cuatro cámaras de videovigilancia, con un sistema de almacenamiento, 

lo que permite, por un lado, funcionar de manera persuasiva a algunas personas que 

pudieran estar actuando de manera inadecuada y por el otro lado, se lleva un registro 

electrónico de hasta 20 días de lo que es captado por medio del lente de las cámaras.  

 De  un  área  pequeña  con  un  consultorio,  el  servicio  médico  ha  crecido  a  dos 

consultorios, los cuales están equipados con mesa de exploración, vitrinas, gabinete, 

mesa para instrumental, biombo, báscula, aun se carece de algunas cosas, se requiere 

de un lavabo para limpieza de instrumental y de manos, pero se continua equipando 

poco a poco  para brindar un servicio adecuado. 
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Servicios 
 Implementación  del  programa  de  préstamo  de  bicicletas  para  los  alumnos  y 

trabajadores  de  la  Unidad,  de  acuerdo  al  instructivo  autorizado  por  el  consejo 

académico. 

 Control vehicular permanente para el ingreso de la comunidad a las instalaciones de 

la Unidad, a través de la elaboración y entrega de corbatines de identificación. 

 Programa permanente de separación de residuos sólidos en las instalaciones de la 

Unidad. 

 Servicios  de  energía  eléctrica,  telefonía,  datos,  agua,  limpieza,  así  como  los  de 

seguridad privada y seguridad estatal en su momento. 

 Refrigerios para los alumnos y trabajadores de la Unidad. 

 Rediseño de la Red Inalámbrica con una solución flexible, con tecnología actualizada 

y  con  una  mejor  cobertura.  Así  mismo,  se  pone  a  disposición  una  red  llamada 

“LIBRE” sin necesidad de autenticación. 

 Desarrollo  de  aplicaciones  para  poder  afectar  a  la  Base  de  Datos  del  directorio 

Activo, para ofrecer mejores tiempos de respuesta a los nuevos usuarios de la REDIL, 

de aplicación para  la conversión de  fechas en calendario gregoriano a calendario 

maya y para poder cargar de manera masiva los nuevos usuarios de la biblioteca con 

la base de datos de alumnos. 

 Catalogación de poco más de 6500 ejemplares, el cual incluyó el proceso físico de 

etiquetación  y  colocación  de  elementos  de  seguridad.  Implementación  y 

administración del sistema de Aleph, para controlar los préstamos de los ejemplares 

que están a disposición de la comunidad Universitaria. 

 Consolidación de los usuarios de la BIDI en un servidor de la UAM‐Lerma, ya que se 

encontraban distribuidos en la UAM‐A y en la RG. Como resultado se obtiene que 

de ahora en adelante, las nuevas cuentas de acceso a la BIDI se otorguen localmente 

sin  tener  que  hacer  gestiones  en  otras  unidades  lo  que  mejora  el  tiempo  de 

respuesta al usuario. Se ha desarrollado una aplicación  

 Apoyo de  transporte para  los alumnos y  trabajadores administrativos, durante el 

trimestre  14‐I,  los  días  lunes,  miércoles  y  viernes,  realizando  recorridos  en 

diferentes horarios con el vehículo utilitario de la Unidad. 

 Revisión y puesta a punto (ajuste del sistema operativo, instalación de Software e 

instalación  de  antivirus  institucional)  de  los  equipos  de  cómputo  adquiridos  por 

medio de la CSA 

 Asesoría a los alumnos, docentes y administrativos en el tema de la utilización de las 

tecnologías de información y comunicación. 
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 Desarrollo de sistema electrónico de votaciones, con método de validación para la 

emisión  del  voto  apoyado  en  las  credenciales  de  acceso  al  correo  electrónico 

institucional, lo cual permite obtener estadísticas y reportes de los resultados de las 

votaciones. 

 Alojamiento de la página web institucional de la UAM‐Lerma (www.ler.uam.mx) en 

infraestructura propia, ya que previamente el servidor se encontraba hosteado en 

internet. 

 Servicios de impresión en Blanco y Negro, impresión en color, ploteo en tres tipos 

de  papel,    digitalización,  préstamo  de  proyectores,  préstamo  de  plumines 

electrónicos,  instalación de software en salas de cómputo, extensiones eléctricas, 

etc. 

 Apoyo en la realización de las videoconferencias de los usuarios de la UAM‐L con 

infraestructura propia, con esto se logra un tiempo de respuesta más adecuado para 

las  necesidades  de  la  comunidad  universitaria.  Las  videoconferencias  se  han 

realizado  dentro  de  la  misma  institución,  a  nivel  nacional  e  incluso  a  nivel 

internacional. 

 Incorporación en la consulta vía web los cursos impartidos en trimestres anteriores 

de cada profesor, así como los cursos que imparte en el trimestre vigente ya sea de 

licenciatura o posgrado.  

 Por  primera  ocasión,  es  posible  entregar  a  toda  la  población  estudiantil  de 

licenciatura el correo electrónico  institucional en el momento de su  inscripción o 

reinscripción,  lo  que  permite  a  todas  las  áreas  de  la  Institución,  establecer 

comunicación directa con cada uno de los alumnos para su beneficio. 

 Se  consolidó  en  la  Página  web  de  la  Unidad  Lerma  un  espacio  para  Sistemas 

Escolares  que  contiene  información  referente  a  alumnos  y  profesores  horarios, 

carga académica, calendario escolar, Instructivos de Inscripción y Reinscripción, etc. 

 Se generaron credenciales para alumnos, empleados administrativos, de confianza 

y académicos de nuevo ingreso. 

 Entrega  de  144  Legislaciones  Universitarias  interactiva  para  alumnos  de  nuevo 

ingreso en formato CD, para evitar la impresión en papel 

 Durante el año de 2014, los servicios médicos de la unidad realizaron han realizado 

aproximadamente unas 870 atenciones entre exámenes médicos, consultas sobre 

gastritis, colitis, gastroenteritis infecciosa, faringitis, rinitis conjuntivitis, curaciones, 

vendajes, quemaduras, apoyos psicológicos en estrés, depresión, etc. 
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Gestión 
 Gestión ante el Organismo de Aguas de Lerma (OPDAPAS) para que el canal de Av. De 

las Garzas no estuviera contaminado con aguas negras. A raíz ello, el Organismo de 

aguas desvió las aguas negras que vertía el Conjunto Habitacional Valle de Encinos hacia 

el colector, por lo que el canal solo lleva agua pluvial actualmente. 

 Gestión ante la Dirección de Desarrollo Urbano de Lerma de la licencia de construcción, 

correspondiente a la 1ª etapa de construcción de los edificios de la Unidad. 

 Organización,  coordinación  y  seguimiento  del  simulacro  de  sismo  simultáneo, 

programado para el 19 de septiembre en las instalaciones de la Unidad, Incluyendo la 

revisión del correcto funcionamiento de los dos equipos de alertamiento sísmico. 

 Gestión ante la Sría de Transporte del Gobierno del Estado de México, para conseguir 

la entrada de transporte público hacia la Unidad, en primera instancia se consiguió que 

una ruta de la línea Estrellas del Noreste prestara servicio público, con el costo de pasaje 

de 8 pesos, sin embargo ante la poca demanda se canceló el servicio y posteriormente 

se logró conseguir tarjetas de descuento para los alumnos que la requieran. 

 Gestión  para  contratar  el  servicio  de  ambulancia  para  emergencias  que  cubre  a 

cualquier  persona  que  se  encuentre  en  el  interior  de  las  dos  direcciones  que 

actualmente  ocupan  las  instalaciones  de  la  Unidad,  se  contrataron  5  servicios  de 

ambulancia por emergencia durante 24 horas x 365 días. 

 Coordinación constante con la delegación del ISSSTE en el Estado de México, para la 

entrega de reportes e informes en el tema de seguridad e higiene de la Unidad. 

 Gestión de  agenda  permanente  con  el municipio  de  Lerma  en materia  de  servicios 

públicos municipales y desarrollo urbano. 

 Trámite  de 573  requisiciones,  fincándose el  90% a  favor  de diversos  proveedores  y 

recibiéndose más del 80% de los bienes fincados; asimismo, se atendió la compra de 

papelería  y  cafetería  en  las  Divisiones  y  Áreas  Administrativas  de  la  Unidad, 

elaborándose 4,995 pólizas de diario, correspondientes a adquisiciones de bienes por 

requisición y gastos por solicitudes de trámites. 

 Desahogo de  la  Auditoria  “04/2014 Gasto  Corriente”.  La  Auditoría  Interna  emitió  3 

requerimientos para entregar información y documentación. 

 Atención de 4 Observaciones de a la Auditoria “19/2013 Contratos y Convenios”. 

 Coorganización de la aplicación del examen de selección de los trimestres 14/Primavera 

y 14/Otoño, con la asistencia en la Unidad de 362 aspirantes aproximadamente y 100 

padres de familia y acompañantes. 

 Se dio inicio al proyecto de Invitación para Titularte, a los alumnos que cursan el 11° 

trimestre  (50  alumnos  aproximadamente)  y  12°  trimestre  (28  alumnos 

aproximadamente) en una primera etapa invitar a conocer los requisitos de titulación.  

 Aplicación  trimestral de  la encuesta de  la Evaluación docente a  los profesores de  la 

Unidad Lerma en la 7° y 8° semana de clases de cada trimestre lectivo. 

 Organización de Festejo de la Primera Generación 
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DESARROLLO ACADÉMICO 
 

Matrícula 
Uno de los objetivos esenciales en una Unidad de nueva creación, en particular en una zona 

donde  no  existe  presencia  tradicional  de  la  Universidad  Autónoma  Metropolitana,  es 

cumplir  con  el  compromiso  de  atender  eficazmente  la  demanda  local.  En  el  caso  del 

municipio de Lerma y sus ocho municipios colindantes, existe una demanda de alrededor 

de  50,000  solicitudes  al  año  para  ingresar  en  Universidades  Públicas,  de  las  cuales 

únicamente se puede satisfacer el 26% de  las mismas. Esta  situación es alarmante,  si  la 

comparamos con el 53% a nivel nacional o el 46% a nivel estatal. Adicionalmente, destaca 

que,  a  pesar  de  que  el  77%  de  la  demanda  corresponde  a  Universidades  Públicas, 

únicamente el 53% de  los que  ingresan pueden hacerlo en este  tipo de  instituciones. El 

papel de  la UAM Lerma como coadyuvante a  la  resolución de estas problemáticas es,  a 

todas  luces,  fundamental.  Sin  embargo,  el  arranque  de  la  Unidad  Lerma  no  ha  sido  el 

deseado. La demanda ha venido creciendo, aunque no en el ritmo esperado,  lo cual nos 

obliga a replantear las estrategias de presencia institucional en nuestro entorno. Esta debe 

ser una de las labores importantes en el corto plazo. 

La  admisión  ha  sido  también  relativamente  constante,  ingresando  alrededor  de  200 

alumnos  al  año,  lo  cual  genera  una  matrícula  creciente.  Es  interesante  observar  que 

únicamente  un  21%  de  los  alumnos  totales  inscritos  ha  dejado  de  realizar  actividades 

académicas. 

Por otro lado, el porcentaje de los aspirantes que presentan el examen y que son admitidos 

ha venido disminuyendo paulatinamente desde 2013. Esto se debe fundamentalmente a la 

enorme  demanda  de  la  licenciatura  en  Arte  y  Comunicación  Digital,  que  no  puede  ser 

satisfecha  actualmente  con  los  recursos  que  se  tienen.  Es,  pues,  necesario  establecer 

estrategias  que  permitan  atender  un  mayor  número  de  alumnos  en  esta  demandada 

licenciatura. De  los alumnos admitidos, casi un 80% de ellos finalmente se  inscriben a  la 

licenciatura correspondiente, lo que lleva a una tasa promedio de inscripción del 33% de los 

alumnos que presentan el examen, con grandes variaciones según la licenciatura; desde un 

9% para Arte y Comunicación Digital hasta un 74% en Ingeniería en Recursos Hídricos. 
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Planta Académica 
La disponibilidad de plazas académicas ha tenido un ritmo lento pero constante desde la 

creación de la Unidad Lerma, a excepción del año 2014 donde no fue asignada ninguna plaza 

adicional.  Lo  anterior,  aunado al  crecimiento  constante de  la matrícula,  está  generando 

condiciones límite de operación. Sin embargo, se ha podido contender correctamente con 

las actividades académicas, atendiendo cada vez más alumnos sin descuidar el desarrollo 

de las otras funciones universitarias, pese a las condiciones existentes. Prueba de ello es el 

crecimiento constante del reconocimiento académico por pares externos como PRODEP o 

el Sistema Nacional de  Investigadores. El promedio unitario de horas frente a grupo por 

profesor  es  de  diez,  lo  cual  significa  una  carga  docente  importante,  en  particular  en 

unidades de nueva creación con poca planta académica, donde  los profesores  imparten 

cada  trimestre  unidades  de  contenido  nuevas  y  diferentes  entre  sí  cada  trimestre,  sin 

ayudantías de ningún tipo, con un promedio de dos unidades de contenido y 40 alumnos 

atendidos por cada profesor. 

La  larga  situación  de  pausa  institucional  impactó  temporalmente  a  los  procesos  de 

convocatoria a concurso de oposición de las plazas académicas, pero con la designación de 

los tres directores de división en 2014, se ha reactivado, de forma que la expectativa a corto 

plazo es ocupar las plazas en su totalidad para finales de 2015. 

Un indicador de interés es el comparativo entre la situación de la Unidad Lerma con la de 

otras  Unidades.  La  relación  matrícula  por  profesor  es  muy  similar  a  la  que  la  Unidad 

Cuajimalpa  tenía  a  los  mismos  años  de  haber  iniciado  actividades,  en  2008.  Estudios 

realizados demuestran que este indicador crece sustancialmente en función de la cantidad 

de profesores por licenciatura con la que se cuente. Por ello, se observan valores de 11 a 17 

en  las  divisiones  de  las  Unidades  fundadoras,  que  tienen  entre  30  y  90  profesores  por 

licenciatura,  a  diferencia  de  la  Unidad  Lerma,  que  tiene  menos  de  20  profesores  por 

licenciatura,  siendo  crítica  la  situación  de  CSH  con  menos  de  diez  profesores  por 

licenciatura.  Se  espera  que  esta  situación mejore  con  nuevas  plazas  académicas  en  los 

próximos años. 
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AVANCES EN EL DESARROLLO DE LA INFRAESTRUCTURA 
 

Actividades realizadas en 2013 y 2014 
De enero a julio de 2013, la empresa Ingeniería de Cimentaciones Mecanizadas, S.A. de C.V. 

realizó la instalación de 53 pilotes adicionales a los 101 instalados en 2012. Adicionalmente, 

se construyó el segundo tren de Aulas Ligeras de abril a junio de 2013 

Tras la correspondiente licitación pública, se establece en abril de 2013 el contrato para la 

construcción de la superestructura de cuerpos bajos y aulas a  la empresa ACCIONA para 

concluir  en  agosto  de  2013.  Se  firma  un  convenio  modificatorio  para  que  concluya  en 

septiembre de 2013. Finalmente entrega el 31 de Octubre de 2013. 

AYESA México S.A. de C.V. realizó la “Solución del proyecto ejecutivo de los edificios cuerpos 

bajos “B”, Aulas e infraestructura de la Unidad Lerma” con una vigencia original del contrato 

del 28 de Octubre de 2013 al 20 de Febrero de 2014.  El 6 de febrero de 2014 la empresa 

solicitó una prórroga y esta se le otorgó hasta el 14 de marzo de 2014, después de esa fecha 

la empresa y la Dirección de Obras siguieron llevando a cabo reuniones de trabajo y la última 

de ellas se llevó a cabo el 30 de abril de 2015. 

Se contrata el 19 de diciembre de 2014 a la empresa Consultora Integral en Ingeniería S.A. 

de C.V. para que realice un dictamen de seguridad estructural de  la obra entregada por 

ACCIONA. El dictamen es entregado el 16 de febrero de 2015. 

Revisión del Plan Maestro 
Al inicio de la actual gestión, y a raíz de las inquietudes planteadas por numerosos miembros 

de la Comunidad Universitaria, así como diversos órganos de la Universidad, acerca de la 

situación y viabilidad del Plan Maestro de Infraestructura, se realizaron diversas reuniones 

para analizar la situación. Como resultado, se planteó un esquema general de crecimiento 

equilibrado que  es  función de  los  recursos  disponibles  y/o  la matrícula  que  se  requiere 

atender,  en  vez  de  un  crecimiento  basado  en  etapas  constructivas  físicas  prefijadas.  El 

esquema  propuesto  permitirá  que  la  comunidad  universitaria  vaya  participando  en  la 

conceptualización del mismo conforme van creciendo y consolidándose  las  licenciaturas, 

las  líneas  de  investigación  y  la  misma  planta  académica,  mediante  un  esquema  de 

planeación dinámica que proporcione la flexibilidad necesaria para este tipo de proyectos. 

El  planteamiento  realizado  se  basa  en  una  estrategia  anualizada  que  parte  de  la 

disponibilidad  presupuestal,  para  entonces  definir  el  alcance  y  necesidades  a  atender 

equilibradamente, realizar el proyecto y finalmente la obra negra y blanca sucesivamente. 
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La  definición  del  alcance  y  definición  de  necesidades  es  un  trabajo  que  se  realizará 

anualmente debido a la previsible evolución de la planta académica y la licenciaturas, por 

lo que deben irse incorporando requerimientos de nuevas necesidades, ya sean emergentes 

o imprevistas, que indefectiblemente irán surgiendo durante los próximos años. 

Otros  aspectos  como  las  condiciones  del  terreno,  mecánicamente  deficiente,  

ecológicamente rico y acuíferamente sobreexplotado, son aspectos que se incluyen como 

rectores de las decisiones futuras del desarrollo físico.  

Problemas principales que se han presentado. 
La elaboración del Plan Maestro se llevó a cabo antes de haber sido designado el primer 

Rector  de Unidad  y  los  primeros  Directores  de  División.  Después,  el  Proyecto  Ejecutivo 

arrancó  mucho  antes  de  aprobarse  las  primeras  licenciaturas  y  de  ser  designados  los 

primeros Jefes de Departamento. No es de extrañar, así, que el proceso de revisión, ajustes 

y cambios al proyecto ejecutivo haya sido un proceso muy largo. Adicionalmente, la Primera 

Etapa  considerada  en  el  Plan Maestro  implicaba  un  gasto  institucional muy  superior  al 

disponible, por lo que en paralelo se tuvo que trabajar en un Proyecto ejecutivo de menor 

alcance, acotado a la disponibilidad presupuestal. 

En el aspecto técnico, la cimentación inicialmente proyectada resultó insuficiente para el 

terreno  sobre  el  que  se  iba  a  desplantar  los  edificios,  con  el  resultado  conocido  de 

asentamientos inmediatos inaceptables. Esto generó un sinfín de problemas y atrasos en la 

construcción de la obra, dado que se tuvo que realizar de nuevo un estudio geotécnico por 

una empresa con experiencia demostrada en este tipo de cimentaciones, que condujo a la 

instalación  de  154  pilotes  de  control,  los  cuales  van  a  suponer  un  costo  anual  por 

mantenimiento de unos dos millones de pesos por el resto de la vida útil de los edificios A 

y B. Todo esto generó un atraso de casi dos años.  

Proyecto de desarrollo 
Indiscutiblemente, se debe aprender de los errores cometidos para evitar atrasos y gastos 

innecesarios en el desarrollo futuro de la Unidad Lerma. Para ello, se debe modificar el Plan 

Maestro existente de forma que, afectando mínimamente el mismo, se puedan tomar en 

cuenta tres aspectos fundamentales: 

 Las características mecánicas del subsuelo. 

 La integración con las características vitales del terreno y la sustentabilidad. 

 El planteamiento de etapas económicamente viables, autocontenidas y equilibradas 

en  cuanto  al  crecimiento  de  los  espacios  asociados  a  las  diversas  funciones  y 

necesidades sustantivas. 
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En función de lo anterior, se pretende avanzar subsecuentemente a través de edificios de 

menor envergadura y complejidad, interconectados de tal forma que finalmente satisfagan 

las características planteadas en el Plan Maestro. Por otro lado, la Unidad se localiza sobre 

lo que fue parte de la gran laguna del Alto Lerma, de donde surge el río del mismo nombre. 

Estos humedales ocupan actualmente el 10% área que cubrían hace apenas medio siglo, 

producto de la explotación, ya sea por desecación intencional para la agricultura como por 

el  crecimiento  de  asentamientos  humanos  sobre  los  humedales.  Las  Ciénegas  del  Alto 

Lerma  albergan  a más  de  300  especies  de  plantas  y  animales,  y  proveen  numerosos  e 

importantes beneficios ambientales. Por lo anterior, la infraestructura a desarrollar no debe 

sustraerse a esta situación, y debemos honrar el compromiso fundacional de contribuir a la 

solución de los problemas de la región, y no a acrecentarlos. 

Afortunadamente, en la incipiente comunidad académica de la Unidad Lerma hay diversos 

especialistas que pueden, y desean, participar en que la infraestructura que se desarrolle 

rescate  la deteriorada  situación del  terreno en el que nos desplantamos. Por ello, debe 

revisarse con este enfoque el Plan Maestro original y establecer estrategias que hagan de 

nuestra Unidad un espacio de desarrollo y protección del espacio en el que se construirá.  

En  el  desarrollo  de  la  infraestructura  hasta  la  fecha,  se  ha  observado  como  un 

planteamiento  inicial  de  gran  alcance  no  es  el  camino  a  seguir  para  el  desarrollo  de  la 

infraestructura  de  una  comunidad  académica  incipiente.  La  incertidumbre  sobre  las 

peculiaridades de la plantilla y de los programas académicos unitarios, así como, sin duda, 

sobre la disponibilidad presupuestal para el crecimiento y la atención de las necesidades en 

muchos  casos  imprevisibles  por  su  gran  relación  con  el  desarrollo  de  los  perfiles 

académicos,  hacen  que  los  proyectos  ejecutivos  deban  ser  revisados  y  acotados  en  su 

alcance  una  y  otra  vez,  derivando  en  costos  enormes  y  rezagos  inaceptables.  Al mismo 

tiempo, no es posible plantear un desarrollo basado en el crecimiento desequilibrado de los 

espacios. El crecimiento de la matrícula y la plantilla debe ir en paralelo con el crecimiento 

paulatino pero paralelo de los espacios que satisfagan las diferentes necesidades de la vida 

universitaria, con algún marco de referencia razonable. 

En  estos meses  se  ha  trabajado  intensamente  en  establecer  vínculos  de  trabajo  con  el 

Municipio  para  que  la  Comunidad Universitaria  pueda  utilizar  gratuitamente  o  a  costos 

moderados  diversos  espacios  deportivos  (Gimnasio  Sport  Lerma,  aQua  centro  acuático, 

Unidad  deportiva  de  Lerma,  Preparatoria  Cualcan)  o  culturales  (Museo  y  Teatro 

municipales) del entorno. Con esto se mejora la inserción de la Comunidad Universitaria en 

nuestro  entorno,  favoreciendo  el  desarrollo  del  mismo  y  aliviando  la  presión  sobre  la 

infraestructura unitaria. 
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